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党的二十大代表、中国女子乒乓球运动员丁宁：

党党代代表表心心声声

2011年， 孟孜宣通过公开招
考进入中国航油华北公司工作。
从业以来， 她先后经历了自控操
作岗、 安全监察岗、 行政办公岗
等多个基层岗位的历练。 如今，
她作为中航油 （北京） 机场航空
油料有限责任公司安全工程部副
经理， 带着一支平均年龄只有30
岁的年轻团队在应急管理领域奋
力打拼。

“永远奋勇向前， 挑战所有
不可能， 织密安全供油保障网。”
作为航油系统最年轻也是唯一的
女性安全管理负责人， 孟孜宣坚
持以最高标准完成每一项工作，
带领团队推动公司建立健全风险
分级管控和隐患排查治理双重预
防机制 ， 切实提高企业安全水
平， 被评为2022年 “应急先锋·
北京榜样”。

实干敬业
用1年时间成为领域专家

越是天气条件恶劣越要去现
场， 越是节假日工作越多， 工作
阅历要足够丰富才能应对复杂局
面……很多人认为， 企业的安全
生产工作不好做， 更不适合女职
工来做 。 但是孟孜宣偏不 “信
邪”， 用她的话说就是， “我觉
得做好工作关键靠自己的实干，
性别从来不是问题。”

在大兴机场建设阶段， 周边
人员稀少 ， 道路通行条件特别
差， 有的地方甚至没有铺好的柏
油路， 车辆导航有时甚至都要被
“绕晕”。 当时， 还怀着身孕的孟
孜宣每天开车从家到建设工地要
往返180公里。 有时高速公路因
为大雾等恶劣天气封路， 就只能
走周边的小路。 路程远加上道路
条件差， 有时甚至单程就要用上
小半天。

孟孜宣怀孕六七个月的时
候， 正是大兴机场工程建设的关
键时期， 她挺着孕肚走遍了施工
现场的每个角落。 同事们都说，

这一情景让人为她捏把汗， 更让
人肃然起敬。

在繁忙的工作之余， 孟孜宣
还不忘加强学习， 考取了一级建
造师执业资格。 从对工程建设一
无所知到成为供油工程造价负责
人，她只用了一年时间。

在建设施工现场， 孟孜宣能
够游刃有余地同时与十余家第三
方机构沟通协调， 梳理、 编制供
油工程造价管理办法， 组织编制
工程量清单， 组织清标进行报价
审核， 组织开展工程进度款支付
审核， 组织进行工程结算……彼
时只有28岁的孟孜宣， 用自己的
敬业和专业， 赢得了所有人的尊
重。

一丝不苟
始终以最高标准开展工作

作为国家重要战略产业， 航
油领域面临重大保障任务多、 应
急保障压力大、 极端天气考验多
等多重挑战。 为此， 中航油制定
了 “安全第一、 供油优先、 绝对
保障、 万无一失” 的安全供油保
障目标。 进入中航油以来， 孟孜
宣一直坚持以最高标准完成每一

项工作， 力求万无一失。
在油库自控操作岗时， 孟孜

宣主要负责首都机场第二油库的
调度监测工作。 在这个岗位上，
任何失误都可能直接影响首都机
场航班正常起飞， 因此容不得半
点儿差错。 在此期间， 油库自控
操作岗实行五班三运转工作模
式， 常常需要夜班操作。

为了杜绝失误， 孟孜宣会在
休息时间尽量减少娱乐活动， 保
证睡眠质量， 确保以最佳的状态
面对工作。 同时， 她在工作中时
时给自己敲响警钟， 不允许自己
有丝毫分心， 高质量完成每一项
操作。

就这样， 在油库自控操作岗
工作的一年半时间里， 孟孜宣实
现了各项操作零失误。

由于在油库自控操作岗的优
异表现， 孟孜宣被调整到安全监
察部门 ， 负责开展油库安全检
查、 编制应急预案、 组织应急演
练等工作。 在此期间， 参加工作
只有2年多的孟孜宣除了兢兢业
业做好本职工作， 还积极主动思
考如何不断改进工作。

孟孜宣一边工作一边总结实
践经验。 虽然在安全监察领域还

是一名新人， 但是她积极大胆地
牵头完成了油库标准化达标工
作 ， 逐项梳理了油库的规章制
度、 操作规程， 全面掌握了油库
安全风险点及其预防措施， 为今
后开展油库安全标准化奠定了良
好基础。

供油工程投运伊始， 表现出
色的孟孜宣再次被委以重任， 被
聘任为安全工程部工程师， 分别
参与或负责了公司HSE管理体系
建设、 适航体系建设、 安全管理
信息化系统搭建 、 现场安全监
管、 安全费用核算等工作。 在此
期间， 她延续了自己一贯的积极
主动的工作风格， 创造性地开展
工作， 将公司的安全工作打上了
属于自己的独特印记。

为最大限度实现责任书内容
与日常工作充分融合， 孟孜宣牵
头编制了公司级、 生产单位级、
班组级安全生产责任书， 打造了
“三级四覆盖” 的安全责任体系，
设置了量化考核指标， 建立月度
考核机制。

为确保安全费用及时 、 足
额、 有效使用， 孟孜宣探索建立
了安全费用使用管理新模式， 压
缩采购审批程序， 重费用使用的
合理性审查， 轻物资采购的过程
性管控， 将 “物资采购分配员”
变为 “费用使用监管员”。

为进一步优化公司 “安全生
产集中管理系统”， 孟孜宣充分
发挥自己在航油油库安全生产信
息方面的专业特长， 将自己曾撰
写的 《航油油库安全生产信息管
理新模式探索》 论文中的部分成
果进行转化， 切实提升了系统的
适用性和针对性。

奋发笃行
发挥“头雁效应”带出优秀团队

2021年9月 ， 参加工作整10
年的孟孜宣在工作方面揭开新的
篇章， 她被任命为安全工程部副
经理， 牵头负责北京公司安全管

理和工程管理工作。 至此， 她成
为航油系统最年轻也是唯一的女
性安全管理负责人 。 而她的身
后， 是平均年龄只有30岁的安全
管理团队。

这个年轻安全管理负责人，
带着年轻的团队冲在公司安全管
理的最前线， 能否让人放心？ 对
于这个问题， 孟孜宣一如既往地
自信。 但是成为安全管理负责人
后， 她也多了一份老成和持重。

“安全工作就是这样， 工作
的时间越长， 越能发现自己的不
足。” 孟孜宣对此颇有感触， 因
此她认为自己要做的就是带着这
个年轻的团队一起成长。

孟孜宣要求自己发挥头雁效
应， 鼓励带领团队成员不断加强
学习。 例如， 公司内部开展各类
知识竞赛， 她不但通过强化考核
“逼着”大家学，还通过公布自己
的学习进度和成绩 “领着” 大家
学。

“航油本身虽然危险性不是
很高， 但是重要性高。 横跨危化
品和民航两大领域， 安全管理工
作要针对这两个领域的特点开
展。” 正是因为责任重大， 各种
法律法规标准规范一经发布， 孟
孜宣便会第一时间组织团队成员
结合工作实际学习。

如今， 在孟孜宣的带领下，
安全工程部这个年轻的团队已经
完成了多项重要工作 。 其中包
括， 结合大兴机场供油工程涉及
的大量新技术 、 新工艺 、 新设
备， 用三个月时间推动公司建立
健全了风险分级管控和隐患排查
治理双重预防工作机制， 其建设
成果吸引众多兄弟单位前来 “取
经”； 牵头组织开展了航油系统
一次投资规模最大的油气储运基
地安全风险评估工作， 经过多轮
督导检查后， 得分在航油系统排
名第一。

“面对安全管理工作， 我将
始终斗志旺盛， 满怀热情。” 孟
孜宣说。

以最高标准织密航油安全保障网
———记中航油（北京）机场航空油料有限责任公司安全工程部副经理孟孜宣

□本报记者 刘欣欣
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“与参加党的十九大时相
比， 我对我国建设体育强国有了
进一步的理解。” 在党的二十大
会议期间， 中国女子乒乓球运动
员丁宁对记者说。

“现场聆听习近平总书记的
报告，我十分激动，倍感振奋。 从
党的十九大到党的二十大， 我实
实在在地感受到了这五年祖国的
发展和强大。这五年，我国越来越
多的体育健儿在国际赛场上披荆
斩棘、争金夺银，取得了好成绩，
展现了良好的精神风貌， 在世界
舞台上展示了作为中国新一代青
年的使命与担当。 ”丁宁说。

从党的十九大代表到党的二
十大代表， 丁宁坦言， 自己对体
育的理解经历了一个深化 、 拓
展、 升华的过程， 在观念上实现
了从竞技体育到人民体育的转
变 。 “五年前我曾是现役运动
员 ， 那时候我的任务是努力训
练、 为国争光。 如今， 作为退役
运动员的我正尝试以更高的高
度、 更多元的角度去思考。” 丁
宁认为， 新时代的中国体育人，
不仅要在国际赛场上展现高超的
竞技水平， 还要坚定文化自信自
强， 在场上乃至场外努力传播中
国优秀传统文化， 讲好当代中国

故事， 向外界呈现一个真实的中
国、 美好的中国和幸福的中国。

丁宁表示 ， 党的十八大以
来， 习近平总书记十分重视中国
体育事业的发展。 党的二十大报
告中指出： “促进群众体育和竞
技体育全面发展， 加快建设体育
强国。” 推动全民健身与全民健
康深度融合发展， 体现了以人民
思想为中心， 以推动全国人民的
身心健康为美好愿景。

如今在北京大学攻读 “体育
产业和大健康方向” 专业的丁宁
意识到， 想要从体育大国转变成
体育强国， 不光要培养更多运动

员， 更要从提高全国人民的身体
素质和身心健康出发， 开展形式
多样 、 内容丰富的全民健身活
动。 同时大力发展校园体育， 优
化 、 创新青少年的体育教育工
作， 为建设体育强国奠定牢固的

国民基础。
“接下来， 我将以党的二十

大精神为引领， 践行一名体育人
的责任与担当， 为发展我国体育
事业、 建设体育强国做出更大贡
献。” 丁宁说。

做体育强国建设的奋斗者、践行者


